



## 言葉で考えることを 手を使う遊びを

「やばい。」子どもたちが遣うこの言葉は、何を表しているのでしょうか。どんな状態を指すのでしょうか。例をあげてみると、「危険」「汚れている」のようなマイナス面、「素晴らしい」「おいしい」等のプラス面の他、「緊張する」「時間が足りない」等の心の状態を表すことにも使われているようです。大人になったときに、「やばい」という表現だけでは素敵な社会人とは思われないような気がします。よりよい表現ができるようにするにはどうしたらよいのでしょうか。

私たちが話すとき、どのように言葉にしているのか考えてみます。伝えたいことを頭の中で考えて、言葉を紡いでいるといえます。景色を見て「やばい」で済ませるのではなく、「赤や黄色の葉が美しい。」「雪をかぶって、やわらかな景色。」というように、別の言葉で表現する練習が必要だと考えます。「錦」「雪化粧」など、多様な表現を身に付けていれば、置き換えて会話をつなげることができます。



子どもたちが言葉を習得するのは、学校の授業だけではありません。家族が使う言葉をまねる、祖父母の表現に触れる、図書から知るということもあるはずです。5年生では「方言を学ぶ」授業があります。方言ならではの、温かさや絶妙な言い回しを知ることで、言葉のもつ魅力を感じ取っていきます。地域のお年寄りと触れ合うことは、言葉の幅や知見を広げていくはずです。

一方、手を使う遊びも、脳の発達につながっているそうです。日本にも、昔から手を使う遊びがありました。「折り紙、あやとり、けん玉」はもちろんですが、「竹トンボ、凧、お手玉」をつくるときも手を使っていました。ゲームのように、画面に反応してボタンを押すのとは異なります。自らが、対象物の形を変えていくと考え、指、手、腕、体を動かすことが脳につながるのです。

また、仲間と手をつないで遊ぶことも、体や神経の発達、感覚統合、脳の発達にもつながるそうです。「ずいずいずっころばし」「なべなべそこぬけ」「かごめかごめ」「はないちもんめ」「おしくらまんじゅう」など、手をつないだり、自ら力を出したりして遊ぶものがありました。幼いころの遊びには、こうした触れ合いを楽しむものがあります。それが楽しいと感じるような年頃があるし、それが必要な発達段階なのです。コロナ禍で、こうした遊びをあまりしてこなかったのではないかと思うことがあります。今からでも、手をつないで遊んでほしいです。

先日、紙くずを片付けるときに、「手で拾う」ことができた子と「足で集める」子がいました。「紙」を踏むことは「神」を踏むことになると、言われた経験がないのでしょうか。単なる言葉遊びとは思えません。日本人が大切にしてきた、物や人を大切にする心、言葉、言霊(ことだま)など、周りにいる大人が伝えていくことが大切だと考えます。それが、持続可能な社会につながるのではないかと思います。手や言葉を使って遊ぶこと、じっくり考えて話すことが、学ぶための脳を育てる、心を育てる、温かい社会をつくる、といったら、言いすぎでしょうか。

「腹が立つ」という気持ちを「しね」と表現してしまう子もいます。このままでは「やばい」かも。この場合は何がどう「やばい」ということを表現したいのか。子どもと話してみるのはいかがでしょう。



## 行事予定

★地域と関わりのある活動

日	曜	行 事	下校時刻					
			1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	日							
2	月	学習費等引き落とし日	14:30	15:20				
3	火		15:10	16:00				
4	水		15:10					
5	木	入学説明会 こども園との交流 委員会 ★家族読書	15:10	16:00				
6	金	★4年生展示学習② ★家庭学習がんばり週間～12日	14:30	15:20				
7	土							
8	日							
9	月	6年生瑞浪北中半日入学 ★学校運営協議会評価委員会	14:30	15:20				
10	火	学習費等再引き落とし日	15:10					
11	水	建国記念の日						
12	木	クラブ	15:10	16:00				
13	金	★家族読書用紙提出	14:30	15:20				
14	土	★授業参観日・学級懇談会 ★6年生薬物乱用講座	10:30					
15	日	★明世小学校区町民会議						
16	月	振替休業日						
17	火		15:10					
18	水		15:10					
19	木	委員会	15:10	16:00				
20	金	★6年生化石博物館 ★学校保健安全委員	14:30	15:20				
21	土							
22	日							
23	月	天皇誕生日						
24	火	★読み聞かせ ★6年生しおりづくり(更生保護女性の会)	15:10					
25	水		15:10					
26	木	クラブ	15:10	16:00				
27	金	★感謝の会 ★学校運営協議会	14:30	15:20				
28	土							

2月14日は、今年度最後の授業参観です。1時間目は通常授業ですが、6年生は『薬物乱用防止教室』を行います。保護者の方も、参観できます。8:35からです。お子さんが6年生ではない保護者の方も、ぜひご参観ください。

### 欠席のCOCOO入力について再度お願い

欠席の連絡は、COCOOで8:00までにお願いします。入力日ではなく、欠席する日付を選んで、入力してください。欠席されるすべての日付での入力をお願いします。

## 3月の主な行事予定

3日 (火) 全校5時間 15:10 下校

4日 (水) 下校指導

5日 (木) 6年生を送る会・委員会（最終）

12日 (木) クラブ（最終）・分団会

13日 (金) PTA運営委員会（新旧）

16日 (月) 卒業式練習①

23日 (月) 卒業式練習②

24日 (火) 卒業式準備

※1～3年 14:30 下校予定

※4～6年 15:20 下校予定

25日 (月) ★卒業式（4～6年生参加）

※4・5年 10:20 下校予定

※卒業生・保護者 11:00 下校

26日 (火) 修了式・離任式 ※11:30 集団下校

※2/10、17、24、3/3（すべて火曜日）は、

全校5時間授業で、15:10下校です。



## ◆朝活動 なかよし◆

朝活動の「なかよし」時間は、なかよしグループで、体を動かしたり、レクリエーションを行なったりします。普段は、6年生が各班の活動内容を考えていますが、この日は全班大縄を行いました。飛ぶタイミングをつかめるように、回し手が、「ハイ、ハイ」と声をかけてリズムをとったり、1、2年生の後ろに立って押し出したりする姿が見られました。「跳べた！」という嬉しそうな声も聞こえました。



## ◆命を守る訓練(不審者対応)◆

今年度は、登下校中に不審者に遭遇した場合を定した『命を守る訓練』を実施しました。多治見警察署生活安全課の方が不審者役になり、下校中に声をかけてくる設定で行いました。子どもたちは、不審者からの逃げ方や、こども110番の家の報告のしかたを訓練しました。班長・副班長を中心に、下級生に声をかけながら、こども110番の家に向かう姿が見られました。

地域の方々のご協力もあり、訓練は無事終えることができました。

ご家庭でも、不審者への対応や危険時の行動について、ぜひ話題にしてください。

